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““庆庆丰丰””接接连连开开店店，，““草草包包””按按兵兵不不动动
庆丰包子明年济南再开新店，小小包子竞争激烈

本报11月4日讯（记者 戚
云雷 实习生 刘凯 韩宗
楠） 4日上午，家住天桥区织
纺街道的市民张女士与丈夫双
双因煤气中毒被送往医院抢
救。虽然两人均没有生命危险，
但仍需留院观察。据了解，张女
士已怀有7个月身孕。

上午10点多，记者在济南
市中心医院急诊病房见到了煤
气中毒的张女士夫妇。张女士

正躺在病床上，戴着面罩吸氧，
而旁边的丈夫已经起身，看起
来并无大碍。

“凌晨1点左右，他俩突然
说头很痛，还有点恶心。我儿媳
还有点抽搐。”张女士的婆婆告
诉记者，凌晨时她儿子和儿媳
正在睡觉，突然感到身体有些
不适，她觉得可能是煤气中毒
了，于是立刻打开窗户透气，并
穿上衣服往医院赶。

凌晨3点，三人赶到中心医
院。经医生诊断，张女士和丈夫
系一氧化碳中毒，需要进行检
查。据张女士的婆婆称，他们家
的屋子都是密封的，事发时关
着门窗，虽然自己和儿子儿媳
住在一起，但并不在一个屋里。

“我那屋透气好所以没事。”
就煤气中毒的原因，张女

士的婆婆推测可能是居民楼内
有燃烧蜂窝煤的，加上屋里管

道漏气，没有开窗透风，才差点
酿成惨剧。“差点要了人命！”提
起凌晨时的经历，张女士的婆
婆仍心有余悸。

4日下午，记者来到张女士
所居住的小区。记者看到，小区
里堆放了一些暖气管道。附近
居民告诉记者，这些管道是准
备安装的，由于没有暖气，不少
居民都在烧蜂窝煤。

记者在张女士居住的楼前

看到，很多居民家门口堆放有
蜂窝煤。张女士的婆婆告诉记
者，她不确定到底是谁家烧的
蜂窝煤，因她家中只有空调，没
炉子，所以她怀疑有毒气体是
通过其他途径泄漏到自家的。

记者从医院了解到，张女
士怀有 7 个月身孕。此次一氧
化碳中毒是否影响腹中孩子，
医生表示，从目前情况来看，仅
是缺氧，还需进一步观察。

自自家家没没点点炉炉子子，，孕孕妇妇莫莫名名一一氧氧化化碳碳中中毒毒
怀疑是同楼居民烧蜂窝煤殃及

客人多得排长队
“草包”店主忙帮工

庆丰包子的名气大，但在
济南人眼中，济南本地的草包
包子名气也不小。

中午12点多，位于普利街
的济南草包包子铺总店，长长
的队伍有差不多二十个人，一
楼的三个房间和二楼的房间
内，桌子边上差不多都坐满了
人，每个桌子上最少有两笼包
子。

记者排了差不多十分钟
的队，终于拿到了一笼十五个
包子，而在找地方坐时，实在
找不到空位置，只能在已坐好
的两位老人的桌子边上找了
个凳子。

赵阿姨与丈夫一共买了
两笼包子。赵阿姨介绍，她不
是济南人，但是在济南也住了
不少年头了，吃过草包包子后
发现比较喜欢草包包子的口
味，而且家里的小孙子喜欢吃
草包包子。这次买的包子吃不
完，她准备一会儿把吃剩下的
打包带回去给孩子吃。

一直到下午接近一点半，
来买包子的才勉强不用排队，
而此时店里空位仍然稀少。草
包包子铺普利街总店负责人董
姗姗介绍，店里差不多能坐一百
多个人，但是每天都有很多客
人，尤其是饭点的时候，想找空
位置比较难。不过包子是快消
品，顾客吃得快，等不了多长时
间就会有新位置出现。

董姗姗介绍，现在还算好
的，如果是遇到了假日，像五
一、十一的时候，一直到下午
两点半都会有客人在门口排
长队，因为很多外地的客人听
说了草包包子后会来尝鲜。

在见到董姗姗之前，她在
厨房中与工作人员一起包包
子。董姗姗介绍，现在工作人
员不太够，而中午来吃包子的
顾客一直比较多，她基本上没
事的时候，就会在厨房帮忙。

对于一天能卖多少个草
包包子，董姗姗表示之前没有
专门统计过，不过一天几千个
应该是有的，具体数量不好
说。

董姗姗介绍，为了方便一
些喜欢吃草包包子而在吃饭
时间不方便到店里来消费的
顾客，草包包子铺专门跟外卖
平台合作，提供外卖服务，方
便顾客。不过，草包包子还是
趁热吃味道更好，建议喜欢吃
草包包子的顾客最好还是到
店里来购买包子。

“草包”曾做过加盟
多数已经关门

对于流行的加盟模式，
董姗姗介绍，前些年也曾经
做过加盟店，在济南多个地
方都有过加盟店，现在在百
度百科上还能找到草包包子
铺加盟店的介绍，不过，大部
分加盟店由于经营不善，都
已关门。现在除了总店之外，
就只有千佛山一家店开着，
使用的也是总店这边送去的
馅料。

董姗姗介绍，她之前做
加盟得到的最大教训就是产
品的质量不好控制，按加盟
要求，各店都是统一配送馅
料，但是一些店觉得总店的
馅料价格有些贵，就自己做
馅料，结果做出来的包子，味
道跟总店这边不太一样，一
些顾客来总店吃包子时提
过，后来这些店陆续关门，她
也没再找人开加盟店。

“不仅仅是馅料问题，我
们是用老面发面，做起来很费
劲，不好控制”，董姗姗介绍，

“而且包子跟饺子不一样，饺
子能冷冻，包子都是现包好了
直接蒸出来味道最好，一冷
冻，味道就变了，发好的老面，
放时间长了，味道也不一样”。

不仅是自己做加盟有过
失败的经历，看到别人的失败
经历，也让董姗姗对推广草包
包子有些犯怵。较典型的例子
就是西北饺子城，之前在济南
非常火爆，后来西北饺子城的
多个门店也是陆续关门。

精力不够，是董姗姗常
提的一个词，董姗姗介绍，制
作馅料的主要是她父母，父
亲董馥生从1969年开始在草
包包子铺工作，一直到现在
都没挪过窝，是调配馅料的
主力，现在年龄大了，做太多
馅料会很辛苦。而她本人学
的会计，维持总店一个店问
题不大。做加盟店，不好控制
质量，如果是直营店的话，店
面多了，她没那么多的精力。

“现在还经常有人来问能不
能加盟，我跟他们说不做”，
董姗姗介绍。

董姗姗表示，“精力有
限，没有太多的精力考虑加
盟店的事情，主要就是想专
注于一个店，把有限的精力
放 在 一 个 店 里 ，把 店 照 顾
好”。董姗姗提到，虽然父母
做包子几十年，但现在还在
不断学习制作工艺，争取把
总店打造成一个精品。

文/片 本报记者 朱洪蕾

庆丰包子进军济南
多开店为分担成本

现在，济南已有两家庆丰
包子铺的直营店。

3日上午11点半，记者来
到位于齐鲁医院附近的庆丰
包子铺。从外面看，庆丰包子
铺的面积不小，但是当记者
进入之后才发现，大部分空
间都被厨房占据，留给顾客
的空间有限。

记者数了一下，大概有四
十多个位置能坐人，这些位置
上基本都已经有顾客在享用包
子，而在记者前面，是已经排了
十多个人的队伍。随着有人点
好包子，记者在队伍中也缓慢
向前移动。

庆丰包子铺齐鲁医院店负
责人谷国申告诉记者，这家店
在今年的9月10日开业，是庆
丰 包 子 铺 在 济 南 的 第 二 家
店，第一家店在济南火车站
附近。这两家店都是庆丰包
子铺的直营店，没有加盟店，
如果现在济南还有别的店也叫
做庆丰包子的话，肯定不是庆
丰包子铺的店面。

谷国申介绍，自从开业
以来，每天的客流量都不小。
对于庆丰包子的质量，不管
是素馅还是肉馅，都没有任
何问题。谷国申介绍，为了保
证包子的质量，公司自己在
广东、江苏等地有专门的种
植基地，保证蔬菜供应，而在
肉上，公司有专门的检测仪
器和检测人员，在做馅料之
前会进行多次检测，保证原
材料的质量，而馅料的加工
都是通过机械化的方式，保
证馅料的安全。

在运输上，谷国申介绍，馅
料在路上走的都是冷链物流，
保证在过程中不变质，等到包
包子的时候，会将馅料取出来，
而用的面粉是统一要求的五得
利五星面粉，全程保证产品质
量。

正 是 因 为 统 一 配 送 馅
料，导致产品的成本有些高，

“在济南建第二个店，其中一
个原因就是为了分担一部分
运输成本，毕竟两个店的话，
成本能分摊一些。”谷国申表
示。

谷国申介绍，公司比较看
好济南市场，现正在筹备第三
家店，如果顺利的话，济南的消
费者有可能会在过年后见到第
三家庆丰包子铺。

提到包子，很多人的第一反应是庆丰包子，济南本地市民的第
一反应是草包包子。庆丰包子铺已经在济南开设两家直营店，第三
家也将在明年落户。但草包包子负责人表示，草包包子不会盲目扩
张，而是打造精品。

草包包子铺中，购买的队伍排得有点长。

葛相关链接

“连锁扩张”与“仅此一家”，各有优劣

品牌餐饮企业，有的选择直
营，有的选择加盟，也有少数选
择单独做一两家店保证品质。一
方是通过加盟、直营等方式，走
上连锁扩张、标准化发展道路，
是产业化发展的体现，能带来更
多的经济效益；另一方则是“仅
此一家、别无分店”，这种方式能
够保证质量，打造百年老店。

两种方式，可以说是各有优劣。
走连锁扩张的道路，能够保证品
牌价值，扩大品牌影响力，但是
开的店多了，对于产品质量的把
控，就有可能出现问题，尤其是
餐饮行业，就有可能出现食品安

全质量问题。
在济南市区的很多地方，都

能看到金德利民店的身影，但
是，即便是知名品牌，也免不了
食品质量出现问题。之前，山东
省食品药品监督管理局抽检，在
山东金德利集团两家快餐店检
出沙丁胺醇超标。

打造百年老店，只做一个
店，更像是最近提倡的“匠人精
神”。而只做一个店的缺陷就像
是以前常说的“传男不传女”，很
多古老的技艺，随着掌握技术的
人的逝去，存在失传的可能，不
利于产品和技术的传承与发展。

中午时分，市民排队购买庆丰包子。
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